



**UNIVERSIDAD DE  
GUADALAJARA**

**CENTRO  
UNIVERSITARIO  
DE LOS ALTOS**



**CUAItos**  
Centro Universitario  
de los Altos

**Lic. En Médico Cirujano y Partero**

**219406989**

**Marcos Isaac Alvarez Padilla**

**Comunicación y Tecnologías de la Información  
Actividad Integradora: Nativos y Migrantes digitales**

**Prof<sup>a</sup>. Alma Liset Villalobos Ávalos**

**Encuesta 1: Masculino, 33 años, migrante digital, amigo ingeniero de software.**

**1.- ¿Cómo definiría a un migrante digital?**

Como alguien cuyo contacto con el medio digital se llevó a cabo antes de que se viera el desarrollo tecnológico masivo que lo hace ser lo que es hoy.

**2.- ¿Cómo definiría a un nativo digital?**

Como alguien cuyo contacto con este medio fue después del desarrollo tecnológico que lo hace como es hoy, por lo que se adapta más fácilmente a éste.

**3.- Según sus definiciones, ¿Sería un nativo o un migrante digital?**

Migrante.

**4.- ¿Cómo cree que son los cambios en la comunicación que se han dado en los últimos 25 años?**

Abunda más la información falsa porque todo lo que se publica se difunde mucho más rápido.

**5.- ¿Considera seguro el uso de medios digitales?**

Siempre que se tomen las precauciones adecuadas, sí.

**6.- ¿Para qué utiliza normalmente los medios digitales?**

Investigación, trabajo, ocio y comunicación.

**7.- ¿Qué opina de la veracidad de los medios digitales?**

Se puede encontrar información de todo tipo en el Internet, por lo que siempre hay que comparar fuentes, pero abunda tanto la información veraz como la falsa, es cuestión de saber buscar.

## **Encuesta 2: Femenino, 14 años, nativo digital, hermana de amiga.**

### **1.- ¿Cómo definiría a un migrante digital?**

Alguien que no se adapta bien a las tecnologías nuevas.

### **2.- ¿Cómo definiría a un nativo digital?**

Alguien que se adapta casi solo a las tecnologías nuevas y las sabe usar.

### **3.- Según sus definiciones, ¿Sería un nativo o un migrante digital?**

Nativa.

### **4.- ¿Cómo cree que son los cambios en la comunicación que se han dado en los últimos 25 años?**

Abunda más la información falsa porque todo lo que se publica se difunde mucho más rápido.

### **5.- ¿Considera seguro el uso de medios digitales?**

Sí, siempre que uno no se meta donde no debería.

### **6.- ¿Para qué utiliza normalmente los medios digitales?**

Hablar con amigos y ver videos.

### **7.- ¿Qué opina de la veracidad de los medios digitales?**

Lo que se ve puede ser cierto pero muchas veces no lo es, en general no debe confiarse mucho en lo que se ve.

### **Encuesta 3: Masculino, 44 años, migrante digital, padre.**

**1.- ¿Cómo definiría a un migrante digital?**

Alguien a quien le cuesta usar la tecnología.

**2.- ¿Cómo definiría a un nativo digital?**

Alguien que aprende rápido a usar la tecnología.

**3.- Según sus definiciones, ¿Sería un nativo o un migrante digital?**

Migrante.

**4.- ¿Cómo cree que son los cambios en la comunicación que se han dado en los últimos 25 años?**

Es mucho más fácil y barato hablar con la gente desde lejos que como era antes, por redes como Facebook o WhatsApp.

**5.- ¿Considera seguro el uso de medios digitales?**

Sí, siempre que no dé más información de la que debe.

**6.- ¿Para qué utiliza normalmente los medios digitales?**

Hablar con gente y ver redes sociales.

**7.- ¿Qué opina de la veracidad de los medios digitales?**

La información y noticias llegan más rápido que antes, pero cualquier cosa que se ve podría ser falsa.

## **Encuesta 4: Masculino, 21 años, nativo digital, amigo ingeniero en sistemas.**

### **1.- ¿Cómo definiría a un migrante digital?**

Una persona que se ha tenido que adaptar por medios propios al cambio en la tecnología, y lleva una manera de pensar más analógica.

### **2.- ¿Cómo definiría a un nativo digital?**

Una persona que, por las condiciones de edad y temprano acceso a la tecnología, aprende fácil a usar nuevos medios y sacarles provecho, y llevan un “chip” de pensamiento más digital.

### **3.- Según sus definiciones, ¿Sería un nativo o un migrante digital?**

Nativo.

### **4.- ¿Cómo cree que son los cambios en la comunicación que se han dado en los últimos 25 años?**

El desarrollo de programas sigue reglas similares que antes, pero hay menos limitantes y todo tiene mayor alcance, incluidas las cosas negativas como noticias falsas o malware.

### **5.- ¿Considera seguro el uso de medios digitales?**

No, es fácil dejarse llevar por cosas que ven y descargar cosas que no deberían, y muy poca gente tiene conciencia de las precauciones que debería tomar al navegar.

### **6.- ¿Para qué utiliza normalmente los medios digitales?**

Trabajar, investigar por cuenta propia y consumir contenido en línea.

### **7.- ¿Qué opina de la veracidad de los medios digitales?**

Hay mucha información veraz, pero hace falta saber buscarla en los sitios adecuados, ya que lo más público tiende a llenarse de información falsa.

## **Reflexión:**

Desde las primeras actividades se observan ciertas diferencias importantes a resaltar entre los nativos y los migrantes digitales, tales como la velocidad de adaptación a nuevas tecnologías, o el mismo uso del lenguaje técnico que se va adquiriendo a medida se utilizan éstas. Además, se perciben otras habilidades que van de la mano al uso de las tecnologías, como la velocidad de escritura, la capacidad de redacción y la ortografía al escribir mediante herramientas digitales.

Se observa también una diferencia muy marcada en el conocimiento de las netiquetas, que si bien son un código cuyo nombre poca gente conoce, muchos lo ponen en práctica sin darse cuenta por la comodidad que ello representa. El uso de las netiquetas también hace ver el salto generacional entre los migrantes y los nativos digitales, ya que resalta la capacidad de adaptación a las nuevas costumbres que se ven por causa de la globalización en estos medios.

Los nativos digitales también exhibieron mayor pensamiento crítico a la hora de clasificar la información en internet como falsa o verdadera, posiblemente por consecuencia de su mayor exposición a fuentes de información de toda índole y el relacionar características de éstas con la posible veracidad, además de comparar la información en distintas fuentes para verificar que no se trate de una fuente única difundiendo una noticia falsa.

También se observan diferencias en el conocimiento de la cultura de paz antes trabajada, ya que se trata de conocimiento globalizado en constante actualización. Además, se percibe un trato más inclusivo de los nativos digitales, ya que se está expuesto a mayor cantidad de información y puntos de vista, lo que hace que sean más abiertos a opiniones ajenas.

En conclusión, se puede ver que los nativos digitales tienen una mayor facilidad de adaptación a las nuevas tecnologías en comparación con los migrantes. Sin embargo, también se puede ver que los de generaciones tanto más jóvenes como más mayores tienden a caer en la desinformación por no verificar las fuentes, siendo las generaciones más al centro las que mayor gestión de la información logran tener. Ello resulta resaltante también al usar las redes sociales, ya que se observa en su lenguaje cierto grado intermedio y facilidad para explicar conceptos para ambos extremos del salto generacional.